
COLLEGIO DEI DIRETTORI DI DIPARTIMENTO E PRESIDENTI DI SCUOLE  

VERBALE DEL 16-11-2021 

Il giorno 16 del mese di novembre 2021, alle ore 12.00 si è riunito nell’Aula V. Starace – 

Dipartimento di Scienze Politiche -  il Collegio dei Direttori di Dipartimento e Presidenti di 

Scuole, che risulta così composto: 

 

       DIPARTIMENTI DIRETTORI 
 

Biologia Giuseppe CORRIERO 
 

P 

Bioscienze, Biotecnologie e 
Biofarmaceutica 

Luigi PALMIERI 
 

P 

Chimica Gerardo PALAZZO 
 

P 

Dell’Emergenza e dei Trapianti di Organi 
(DETO) 

Francesco GIORGINO 
 

P 

Economia, Management e Diritto 
dell’Impresa 

Giovanni LAGIOIA 
 

P 

Economia e Finanza Vitorocco PERAGINE 
 

P 

Farmacia-Scienze del Farmaco Renzo LUISI 
 

S 

Giurisprudenza Roberto VOZA 
 

P 

Informatica Filippo LANUBILE 
 

S 

Interdisciplinare di Medicina (DIM) Carlo SABBA’ 
 

P 

Interuniversitario di Fisica Roberto BELLOTTI 
 

P 

Jonico in“Sistemi 
 Giuridici ed Economici 

delMediterraneo: società, 
ambiente,culture” 

 

Paolo PARDOLESI S 

Ricerca e Innovazione Umanistica Paolo PONZIO 
 

S 

Matematica Silvia CINGOLANI 
 

S 

Medicina Veterinaria Gabriella  ELIA 
 

S 

Scienze Agro-Ambientali e Territoriali Francesco GENTILE S 

Scienze Biomediche ed Oncologia Umana Maria Teresa MONTAGNA 
 

P 



Scienze della Formazione, Psicologia, 
Comunicazione 

Giuseppe ELIA 
 

P 

Scienze del Suolo, della Pianta e degli 
Alimenti 

Luigi RICCIARDI 
 

P 

Scienze della Terra e Geoambientali Giuseppe  MASTRONUZZI 
 

P 

Scienze Mediche di Base, Neuroscienze 
ed Organi di Senso 

Alessandro BERTOLINO 
 

G 

Scienze Politiche Giuseppe MORO P 

SCUOLE PRESIDENTI  

Scienze e Tecnologie Domenico DI BARI 
 

P 

Medicina Alessandro DELL’ERBA 
 

P 

 
P: Presente – A: Assente – G: Giustificato – S: Sostituto 

Ordine del giorno: 
1. Comunicazioni; 
2. Approvazione verbali: n. 51 del 21-12-2020; n. 52 del 23-02-2021; n. 53 del 12-07-2021; 

n. 54 del 26-08-2021; n. 55 del 14-09-2021; 
3. Bandi PNRR; 
4. Varie ed eventuali. 

 
 

Presiede la riunione il Rettore. 

Sono presenti: il prof. M. Di Rienzo, Delegato dal Rettore al Coordinamento delle attività del 
Collegio dei Direttori di Dipartimento e Presidenti di Scuole; il prof. G. Farinola, Delegato 
alla Ricerca, la dott.ssa A. Agrimi, Dirigente della Direzione Ricerca, Internazionalizzazione 
e Terza Missione; il dott. E. Miccolis, Dirigente della Direzione per il Coordinamento delle 
Strutture Dipartimentali; la dott.ssa C. Vicano, Capo di Gabinetto del Rettore; la dott.ssa A. 
Serafino, Responsabile dell’Ufficio Delegati, che assume la funzione di segretario 
verbalizzante. 
 
Partecipano alla riunione, su invito del Rettore, i proff.ri A. S. Bergantino, D. Caivano, M. De 
Angelis, S. Pascazio e G. Pirlo. 
Sono collegati in videoconferenza i proff.ri R. Bellotti, F. Giorgino e G. Volpe. 
 

1. Comunicazioni 

Il Rettore comunica di essere stato eletto Presidente del CURC, evidenziando che tale 
incarico consentirà a Uniba di svolgere un ruolo importante nell’ambito degli accordi 
territoriali riferiti al PNRR. 
Il Rettore ricorda che il 13 dicembre p.v. si terrà l’inaugurazione dell’A.A. nel Teatro Piccinni, 
alla presenza del prof. Giorgio Parisi, Premio Nobel per la Fisica 2021. 
 
2. Approvazione verbali: n. 51 del 21-12-2020; n. 52 del 23-02-2021; n. 53 del 12-07-

2021; n. 54 del 26-08-2021; n. 55 del 14-09-2021 
 



Il Rettore ricorda che sono stati trasmessi i verbali relativi alle riunioni del 21 dicembre 2020, 
del 23 febbraio 2021, del 12 luglio 2021, del 26 agosto 2021 e del 14 settembre 2021 e 
invita il Collegio a segnalare eventuali osservazioni o modifiche da apportare. 
Il Rettore sottopone ad approvazione i singoli verbali. Il Collegio li approva tutti all’unanimità. 
 
 
3. Bandi PNRR 
 
Il Rettore comunica di aver avuto occasione, nei giorni scorsi, di incontrare alcuni esponenti 
del Governo (Ministri Colao e Carfagna) e di confrontarsi con gli stessi in merito al PNRR. 
Egli evidenzia che circa i 2/3 dei fondi previsti dal PNRR costituiscono un prestito concesso 
dall’Europa e ritiene che lo stesso PNRR sia finalizzato a modernizzare il Paese piuttosto 
che ad avviare un piano industriale funzionale allo sviluppo del Paese. Uniba, essendo un 
ateneo generalista, presenta una capacità di penetrazione in ambiti molto ampi e ha la 
possibilità di giocare una partita molto importante nel Mezzogiorno. 
Il Rettore fa presente che non sono ancora note le modalità di rendicontazione dei fondi da 
parte degli “Hub” e degli “Spoke” e auspica che in Puglia si concentri il maggior numero di 
Spoke, nell’ambito di politiche gestionali condotte in modo armonico con quelle attuate dalla 
Regione.  
Rispetto all’attività di progettazione appena conclusa, Uniba non ha inteso aumentare la 
volumetria delle strutture universitarie, bensì ha cercato di mettere in sicurezza gli immobili 
esistenti, rendendoli attrattivi in vista di auspicabili ricadute del PNRR. L’importo dell’intera 
progettazione di sistema supera i 350 milioni di euro previsti per i centri di ricerca del Sud, 
ma sono giunte rassicurazioni sulla possibilità che tale cifra venga rimpinguata in futuro, 
consentendo di finanziare anche quei progetti che non saranno approvati. 
Il Rettore invita il prof. Farinola a illustrare le scelte progettuali attuate da Uniba nonché le 
prossime scadenze dell’attività avviata. 
Il prof. Farinola ringrazia i colleghi e il PTA che hanno collaborato all’attività di progettazione, 
la quale prevedeva, nella prima fase, l’espressione di una manifestazione di interesse e 
illustra sinteticamente la visione progettuale di Uniba, entro linee guida che costituiscono la 
premessa agli sviluppi del PNRR. I criteri seguiti nell’attività appena svolta sono stati 
l’“inclusione” e la “cooperazione”, con l’auspicio che l’intera comunità esprima, in modo 
sinergico, le proprie attività di ricerca e di interazione con il territorio.  
Il prof. Farinola illustra i seguenti progetti: n. 6 progetti presentati da Uniba in qualità di 
Capofila, che riflettono le direzioni di sviluppo tracciate dal PNRR e il cui importo totale è 
pari a 213 milioni di euro; n. 23 progetti (importo totale pari a 623 milioni di euro) in cui Uniba 
partecipa in qualità di Partner. 
Il prof. Bellotti si complimenta per l’attività progettuale svolta e, con l’auspicio che le proposte 
siano approvate, chiede che vengano potenziate, al più presto, le compagini tecnico-
amministrative, attualmente sottodimensionate, al fine di far fronte all’intensa attività 
gestionale (gare di appalto, lavori edili, rendicontazione, ecc.) che i progetti richiederanno. 
Il Rettore evidenzia che la tematica della gestione amministrativa è di estrema importanza 
e che Uniba è impegnata a rafforzare la programmazione del PTA. Egli comunica che sarà 
costituito uno staff centrale che supporterà i dipartimenti in cui saranno allocati i fondi. 
Il prof. Voza ringrazia il gruppo di lavoro e chiede di ricevere informazioni sulle prossime 
scadenze nonché sulle possibili modalità di conciliazione dell’imputazione gestionale dei 
progetti previsti dal PNRR ai singoli dipartimenti col carattere multidipartimentale e 
orizzontale degli stessi progetti, rispetto alla comunità universitaria. 
Il Rettore chiarisce che le risorse che arriveranno saranno allocate nel dipartimento in cui 
sarà presente la maggior parte delle competenze richieste dal progetto e che verrà istituito 
un gruppo di lavoro che supporterà lo stesso dipartimento nella gestione amministrativa. 



Egli evidenzia la necessità di semplificare l’assetto di Uniba, al fine di facilitare l’attività 
progettuale di sintesi richiesta dal PNRR e rendere competitiva l’offerta formativa. 
Il prof. Di Bari evidenzia due problemi che potrebbero compromettere la gestione dei fondi 
in parola: la carenza di personale TA e la complessità delle procedure richieste per la 
rendicontazione. 
Il prof. Palazzo sollecita la redistribuzione delle risorse umane nelle UU.OO. Contabilità e 
Ricerca in base ai fondi da gestire. 
Il prof. Moro chiede di sapere se Uniba avrà un ruolo in altre Missioni del PNRR, oltre alla 
Missione 4. 
Il Rettore precisa che Uniba sarà responsabile della gestione amministrativa e contabile dei 
progetti presentanti nell’ambito della Missione 4, ma che potrà mettere a disposizione le 
proprie competenze, fornendo supporto a enti e aziende, in altre Missioni. 
Il prof. Palmieri ritiene che nelle prossime fasi dell’attività progettuale sarebbe opportuno 
avere dei luoghi istituzionali di incontro e di programmazione, al fine di coinvolgere tutte le 
linee di ricerca e di evitare possibili esclusioni. 
Il Rettore esprime la volontà di organizzare una Conferenza di Ateneo dedicata all’attività 
progettuale in corso, sottolineando, tuttavia, che, in una precedente riunione di questo 
consesso e successivamente in una riunione del SA, sono state illustrate le linee di ricerca 
da declinare nei progetti da presentare ed è stato stabilito di mettere a valore strutture 
universitarie esistenti senza aumentarne le volumetrie. Il Rettore si impegna a organizzare 
tavoli tematici specifici per affrontare le prossime fasi dell’attività progettuale. 
Il prof. Ponzio lamenta la penuria nel proprio Dipartimento di personale TA che supporti i 
gruppi di ricerca. 
Il prof. Farinola commenta, con l’ausilio di alcune diapositive, le Missioni del PNRR e in 
particolare la Missione 4 “Istruzione e Ricerca”, di cui Uniba sarà protagonista. Egli, inoltre, 
illustra il contenuto delle Linee Guida per le iniziative di sistema della Missione 4, pubblicate 
dal MUR. 
Uniba è orientata a organizzare n. 15 tavoli di lavoro per discutere dell’attività progettuale 
relativa ai bandi dei partenariati estesi e n. 5 per i bandi dei campioni nazionali 
dell’innovazione, effettuando una sintesi delle masse critiche e valutando, sulla base del 
peso delle varie Aree a livello nazionale, la possibilità di candidarsi come Spoke o Hub.  
I progetti dovranno essere inclusivi e occorrerà fare leva sulle eccellenze scientifiche 
presenti in Uniba. 
Il prof. Farinola illustra, infine, le prossime scadenze dei bandi.  
Il prof. Volpe comunica di essersi attivato nella costruzione di una rete nazionale nell’ambito 
della tematica “Cultura umanistica e patrimonio culturale come laboratori di innovazione e 
creatività”, in cui La Sapienza avrebbe il ruolo di Hub e Uniba potrebbe candidarsi nel ruolo 
di Spoke. Non è ancora chiaro se lo Spoke avrà una valenza territoriale oppure tematica. 
Considerato che il 40% delle risorse sarà destinato al Sud, la candidatura a Spoke di Uniba 
potrebbe rivelarsi vincente, con l’auspicio che questa nuova struttura consenta di definire 
modelli innovativi di organizzazione della ricerca e della produzione scientifica, in 
collaborazione con le imprese. 
Il Rettore comunica che le slide illustrate dal prof. Farinola saranno trasmesse a tutti i 
Direttori e Presidenti e confida nella capacità che avranno i gruppi di docenti di costruire 
delle reti nell’ambito delle varie tematiche, aldilà delle problematiche organizzative.  
Il prof. Ricciardi comunica che nel suo Dipartimento è stato costituito un gruppo di lavoro 
dedicato all’attività progettuale e chiede di ricevere informazioni sulla tematica” Agritech” 
nonché sulle prossime scadenze del bando “Riqualificazione e rifunzionalizzazione di siti 
per la creazione di ecosistemi dell’innovazione nel Mezzogiorno”. 



Il Rettore ricorda che la manifestazione di interesse relativa al suddetto bando è stata 
presentata entro il 12 novembre u.s. e che non è ancora nota la scadenza per la 
presentazione dei progetti. 
Egli ritiene apprezzabile l’idea di costituire dei gruppi di lavoro all’interno di ciascun 
Dipartimento, le cui risultanze potranno essere trasferite ai tavoli tematici di Ateneo. 
Riguardo alla tematica” Agritech”, Il Rettore comunica che il relativo Hub sarà costituito a 
Napoli dall’Università Federico II, che vanta tradizioni, cultura e strutture di notevole rilievo 
e ritiene che Uniba possa candidarsi come Spoke, all’interno del quale potranno essere 
approfonditi vari ambiti. Egli auspica una riorganizzazione dei Dipartimenti che 
consentirebbe una razionalizzazione delle risorse umane e finanziarie e la realizzazione di 
un’attività progettuale di ampio respiro attraverso l’inserimento di Uniba all’interno di reti 
nazionali, che porterebbe nuova linfa alla ricerca con importanti ricadute aziendali. 
La prof.ssa De Angelis, in riferimento alla tematica” Agritech”, ringrazia il Rettore per la 
delega conferitale a rappresentare Uniba e fa presente che quest’ultima si candiderà in 
qualità di Spoke. Ella chiede che l’Ateneo individui quelle linee di ricerca, relative alla 
suddetta tematica, che rappresentino delle eccellenze e su cui sarebbe opportuno investire. 
Il Rettore invita a interpretare le linee di ricerca interne a ciascuna tematica e a proporsi a 
partecipare a progetti che riguardino ambiti finora inesplorati da Uniba, ma che abbiano la 
possibilità di avere interessanti ricadute in termini di sviluppo e occupazione. 
Uniba calendarizzerà degli incontri in cui gruppi di lavoro dipartimentali o interdipartimentali 
potranno offrire il proprio contributo. 
 
Non essendoci altri argomenti in discussione, la riunione si conclude alle ore 14.45. 
 
 

 Il Segretario                 Il Rettore 
F.to dott.ssa Anna Serafino           F.to prof. Stefano Bronzini 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


